
R. Delord – Latine Loquere 
 

- GRAMMAIRE - Conjugaison et emploi : L’impératif en latin - 
 
I. Formation de l’impératif présent 
 

- Il ne comporte que 2 personnes (2PS et 2PP) alors que le français en compte 3 (2PS ; 1PP ; 2PP). 

1 On prend l’infinitif présent (actif) dont on retire la terminaison –re ou –se (pour esse). 
 

2 Au singulier Au pluriel 

 On n’ajoute rien On ajoute la terminaison -te
Ex. : Amare > ama (aime !) Amare > ama- > amate (aimez !)
 

Tableau de conjugaison 
 

Exceptions : 4 verbes 
courants ont un singulier 
abrégé : dic (dico), duc 
(duco), fac (facio), fer (fero)

 1ère conj. 2ème conj. 3ème conj. 3ème conj. mixte 4ème conj. sum eo 
2PS 
2PP 

ama 
ama-te 

dele 
dele-te 

leg-e 
leg-i-te 

cape 
cap-i-te 

audi 
audite 

es 
es-te

i 
i-te

 

II. L’ordre et la défense 
 

1 Pour exprimer un ordre, on utilise : 
 

- l’impératif aux 2èmes personnes (2PS et 2PP) : Lege / legite hunc librum. Lis / lisez ce livre. 
- le subjonctif présent aux 1ères et 3èmes personnes (1PS, 1PP ; 3PS, 3PP) : Amemus /ament patriam. Aimons / 
qu’ils aiment la patrie. 
 

2 Pour exprimer la défense (ordre négatif), on utilise : 
 

- Aux 2èmes personnes :  
 

 > soit noli / nolite* + infinitif présent :      Ex. : noli / nolite currere, ne cours / courez pas (forme polie) 
 > soit ne + subjonctif parfait :     Ex. : ne curreris / curreritis, ne cours / courez pas 
 

- Aux 1ères et 3èmes personnes :  
 

 >  ne + subjonctif présent :    Ex. : ne curramus / currant, ne courons / qu’ils ne courent pas 
 

     * impératif de nolo, ne pas vouloir 
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